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  今年上海书展暨“书香中国” 上海

周即将开幕， 如何推进建设“书香上

海” 也成为这个夏季的热点话题。 市人

大代表陈超就全市公共图书馆发展现状

提出了代表建议， 如何进一步提升“家

门口” 的阅读空间， 日前相关职能部门

对此进行了答复。

街镇图书馆成“书香短板”

习近平总书记考察上海时提出了

“推进书香社会建设”， 提升上海文化软

实力的重要要求， 龚正市长在今年政府

工作报告中也明确部署了 2024 年的主

要任务———“进一步推进国际文化大都

市建设， 提升城市文化软实力”， 明确

了上海要“构建全民阅读服务体系， 推

进建设‘书香上海’”。

对此， 陈超表示， 要进一步做大做

强上海读书节。 这些年来， 上海市总工

会一直坚持开展该活动， 而且在市委市

府的重视支持下， 已经从职工阅读向全

民阅读转型。 但是根据新形势新任务，

陈超建议进一步提升上海读书节的能

级， 整合全市全社会资源和力量， 不做

“简单拼盘”， 真正打造一个在全国乃至

全世界有影响力的， 覆盖“全民全域全

年” 的全民阅读活动品牌。

另外， 陈超提出要进一步夯实和提

升街镇公共图书馆服务水平和能力。 据

介绍， 到“十三五” 末， 上海已经基本

建成一个世界级城市公共图书馆体系，

这是一个由 2 个市级馆、 16 个区馆和

218 个街镇馆组成的公共图书馆系统，

而且从 2000 年起步经过 20 多年的持续

努力， 已经实现中国特色的城市公共图

书馆“一卡通” 服务体系。 到 2023 年

底， 全市实现“一卡通” 的阅读服务点

（空间） 已经达到 431 个。

但陈超指出， 目前， 这个体系最短

的“那块板” 是在街镇图书馆。 去年的

数据显示， 在 200 多个街镇馆中， 仍有

9.2%的街镇馆全年新增图书不超过 30

册。 2021 年全市街镇馆年购书经费平

均值是 13.18 万元， 2022 年是 10.89 万

元。 2023 年市区两级馆都在快速全面

恢复各项服务和业务数据， 但是街镇馆

恢复较慢。 陈超认为， 建设“书香上

海” 离不开数量最多的街镇图书馆， 在

社区文化中心建设中要更加重视图书馆

的服务水平、 能力和效能问题， 只有不

断提高投入确保相应的人财物保障、 提

高专业化能力才能实现这些目标。

陈超还建议逐步激活农家书屋等

“家门口” 的阅读空间。 始于 2005 年，

由出版行业主导建设的农家书屋已经覆

盖了全国具有基本条件的行政村。 十多

年过去了， 如何面对新形势新情况， 不

断提升其效能问题、 解决可持续发展问

题是目前最关键的问题。 陈超建议要结

合乡村振兴、 文旅融合、 文教融合、 社

会参与等多元化方式去激活农家书屋。

做大做强上海读书节

市总工会在答复中表示， 上海读书

节创办于1995年， 迄今已举办26届。 当

前，上海振兴中华读书活动逐步形成“市

读书办+副主任单位、区局（产业）工会、

区学习办+街道（社区 ）、基层单位（企

业）职工书屋”三级联动机制，打造了精

品书籍推荐、文化讲座培训、新媒体阅读

分享、 作品征集和主题演讲等一系列推

广全民阅读的新模式，深入机关、企业、

社区、学校、家庭，惠及新就业形态劳动

者在内的广大市民和职工群众， 为全社

会形成爱读书、 读好书、 善读书的良好

风尚发挥积极作用。

多年来， 涌现了一大批凸显时代主

题、 特色鲜明的示范项目， 形成了全民

阅读活动的鲜活经验、 典型案例以及优

秀组织形式， 展示了“书香上海” 读书

品牌创建成果。 同时， 上海读书节积极

破圈， 探索走出一条全民阅读新路。

今年是新中国成立75周年， 上海市

振兴中华读书指导委员会将深化与副主

任单位的联动机制，持续提升活动能级，

统筹优质文化资源，以“阅见上海 悦读

未来”为主题，开展“3项体验服务类+3

项征集选树类”的“六个一”系列活动，为

打造文化自信自强的上海样本， 建设习

近平文化思想最佳实践地助力赋能。

推进公共图书馆事业提质增效

针对老百姓身边最近的阅读空

间———公共图书馆， 市文旅局已经会同

市发展改革委制定《上海市基本公共服

务实施标准 （2023 版）》， 提出全市人

均馆藏量达到 3.8 册 （件）， 年均人均

新增馆藏量不少于 0.1 册 （件）。 全市

公共图书馆每年举办讲座、 展览、 各类

读书活动不少于 1.2 万场次。 市文旅局

指导各区做好公共图书馆日常经费保障

工作， 开展公共图书馆从业人员培训，

提升公共图书馆服务水平。

2024年2月，本市第七轮街道（乡镇）

图书馆评估结果正式公布， 全市参评的

216个街镇图书馆中，46个被评为“示范

馆”，145个被评为“一级馆”。

下一步， 市文旅局将持续实施公共

文化惠民工程三年行动计划， 做实做深

2024 年上海市为民办实事项目———打

造 100 个儿童友好城市阅读新空间， 全

力推进 《上海市公共图书馆条例 （暂

名）》 立法， 助力上海城市软实力提升

和“书香上海” 建设。

激发农家书屋活力

据了解， 2023 年， 市委宣传部以

“乡村振兴和上海农村高质量文化供给

调研” 为主题开展大调研， 在农家书屋

工作方面确实发现了阅读服务供需不够

平衡、 服务形式和配套保障有待提升等

问题。 在此基础上， 立足问题导向， 结

合本市乡村振兴和公共文化服务高质量

发展的要求， 市委宣传部积极与市农

委、 市财政局、 市文旅局等单位进行了

沟通， 正在制定关于推动农家书屋工作

提质增效、 助力乡村文化振兴的相关实

施意见。 目前该文件正在征求意见中，

将于近期正式印发。

下阶段， 市委宣传部将推动本市各

涉农区盘活整合基层公共文化服务阵地

资源， 进一步激活农家书屋创新活力，

提高服务能级。 如推动农家书屋点位融

合， 鼓励基层各类公共文化阵地共建共

享， 打造乡村公共文化新空间； 推动建

设一批示范性农家书屋， 在特色和品牌

打造上下功夫， 符合上海都市型乡村定

位和实际文化需求； 有效对接供需， 推

动市、 区、 街镇三级公共图书馆的优质

阅读资源向有条件的农家书屋倾斜， 培

育一批农家书屋的延伸服务点； 结合上

海书展、 市民文化节、 农民丰收节等，

鼓励文旅结合， 推动在各类新兴乡村消

费场景中组织开展包括乡村阅读在内的

多样性文化活动； 通过政府购买服务、

政企合作等模式， 吸引多元社会力量积

极参与乡村公共文化空间建设和乡村阅

读工作。

 2021 年 11 月， 陈英杰当选为闵行

区第七届人大代表。 在区生态环境局工

作的她， 只要忙完本职工作， 就会前往

一线听民声、 察民情、 聚民智。

“美丽家园” 改造项目是区委、 区

政府始终高度重视的民生实事项目。 在

实际推进过程中， 还存在一些细节问

题， 需要多方共同推动解决。

平阳四街坊改造项目中， 当年作为

园林小区卖点的小树苗， 随着时间推

移， 已经长成根深叶茂的粗壮大树， 给

居民带来不少烦恼， 如影响采光通风、

消防通道狭窄、 停车位置紧张等。 陈英

杰在走访过程中了解到居民的诉求， 开

展了实地调研、 逐步清点梳理出需要迁

移的大树共 67 棵。 但是建设方城投公

司虽有移树费用的预算， 却没有后期处

置方向和养护费用的安排。 本次“美丽

家园” 改造项目中的高华等部分老小

区， 也同样存在此类问题。

为了更好地推动问题解决， 由陈英

杰牵头， 古美路街道人大工委组织人大

代表组成专项监督工作小组， 全过程参

与跟踪监督“美丽家园” 改造， 并在今

年年初的区七届人大五次会议上， 提交

了《关于在闵行区内选址， 建立“蓄树

池” 苗圃， 以便后续储备调拨、 按需移

植的建议》。 建议提出， 在“美丽家园”

项目修缮项目、 未来公园建设或者有道

路两边景观种植需求时， 区相关部门应

提前做好“问题扰民树木” 无缝衔接规

划， 在工程实施前期， 出台对应的预评

估安置实施方案。 同时， 整合评估全区

此类“问题扰民树木”， 规划建立“蓄

树池” 苗圃， 后续有计划储备调拨、 按

需移植。 重新安置的树木建议标识如

“平阳四街坊某年某月移出” 字样的标

牌， 记录树木的来源和时间， 便于后期

开展认养活动。

该建议得到了区绿容局的高度重

视， 并于今年 4 月向代表答复， 考虑到

小区绿化树木权属为全体业主所有， 需

业委会组织业主投票通过才能将树木移

出小区外的客观因素， 以及大树搬迁工

程成本远超过采购成本、 小区搬迁苗木

质量普遍较差、 公共绿化安置空间有限

等不利因素， 后续绿容局将会同区房管

局、 区级平台公司、 街镇等相关部门专

题研究， 进一步分析小区内部分扰民大

树如何通过规范合理、 具备可操作性的

工作路径逐步迁移至小区外公共绿地

（林地） 或“蓄树池” 苗圃。 通过筛选

各方面条件相对成熟的小区， 有序开展

扰民树移植安置至小区外的试点工作。

陈英杰：求真为民履职责，用心用情担使命
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